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艺术家张大力

2015年9月18日，张大力大型回顾展“从现实到极端现实：张大力之路”将登陆武汉合美术

馆，此次展览共展出张大力自70年代以来创作的300多件作品，系统地梳理了他在各个阶段

的创作和思考。作为现象人物，在中国当代艺术30多年发展历程的每一个阶段，张大力都

留下了他独创性的历史痕迹。展览前，99艺术网特别专访了张大力，听他讲述他的现实之

路。

99艺术网：您的大型回顾展名为“从现实到极端现实”，您所关注的“现实”是什么？

   

张大力：从我的生活和创作经验来说，我主要关注正在发生或者已经发生、跟我们有极大关

系的东西。我的个人角度并非多么特殊，我和大家一样都在同一个现实中，但是有些东西可

能被忽视了，我的创作只是从我的角度把问题抛出来，作为一个艺术家，我的成长过程其实

没有什么特殊性，但这涉及到艺术家的责任。我不反对艺术家靠幻想或是间接材料来创

作，但这种虚拟经验并不能带来很大的冲击力。现在我觉得艺术家已经无力去批判现实

了，所以我的作品干脆叫“极端现实”，因为社会变得很极端，已经没有办法用一种常态化

的语言去表达。“从现实到极端现实”，这个题目差不多概括了我创作和思考的整个过程。
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这次回顾展给了我一个充分表达思想的场景，从我70年代学习绘画起，最早的素描、水

彩，到80年代关于形式的探讨，再到后来放弃了形式，总共38年的创作历程，整个线索特

别清晰。好在过去我不是一个特别市场的艺术家，从70年代开始的大部分重要作品都在我

手里。

 

《对话与拆 1998125 A》张大力 100X150cm 1998年

 

99艺术网：您早年从中央工艺美术学院毕业后，选择做流浪艺术家，后来去意大利。当时

有个重要的转向就是从水墨转向街头涂鸦，为什么？

   

张大力：我从80年代中旬开始创作水墨作品，在宣纸上做各种实验。那时主要关心的是形

式问题，觉得形式是绘画的灵魂，如果没有新的形式创造不可能成为一个艺术家，所以当时
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主要是研究怎么用新的材料、新的形式在中国传统里表达新的观念，很长时间我都在半传

统、半现代里去开拓、思考。

出国后生活的环境发生了很大的变化，中国传统水墨这种东西基本不存在，甚至连宣纸都买

不到，我发现我进入一个困境——我在工作室里拿中国的水墨在一个完全不相干的环境里

创作，脑中思考着不现实的问题，艺术跟我的生活完全脱节了。这时我的思想发生了很大变

化，开始觉得一个艺术家创作的所有作品都要跟他的生活有直接的关系，你只对自己说话不

行，还得对别人说话。所以1992年我毅然放弃了水墨探索，开始做涂鸦。当时在西方涂鸦

很普遍，什么人都可以做。涂鸦速度很快，可以把你的工作室无限地放大，整个城市都是你

的工作室，你不需要在屋子里苦思冥想，你可以直接到城市里，你的轨迹就是你的现实，涂

鸦很符合我那个时候的状态。我开始用涂鸦这个武器表达我的观点和思想。

《在红色的土地上》张大力  200X300cm 2007.11.9

   

99艺术网：您1995年回到北京，继续在街头涂鸦，有了标志性的人头轮廓、“AK4

7”、“18K”，它看起来更像一种“行为”，北京、街头、介入，为什么把街头涂鸦与拆

迁结合？这种行动是否有政治的解读？

   

张大力：涂鸦的起源是一种弱势、边缘艺术，就像摇滚对主流文化的反抗。当我把涂鸦带到

北京的时候，涂鸦已经发生了质的变化。第一中国没有涂鸦，这种形式很新鲜，你画在墙上

大家很震惊这是什么；第二涂鸦本身已经带思想了，抗议的思想，不仅仅是漂亮的画；第三

当时北京正在大规模拆迁，中国开始一下进入到商业思维，不停地拆迁、盖房子，当时认为

的现代化就是把城市变成纽约、香港，这是一种表象的现代化，真正的现代化是思想的现代

化，我做涂鸦算是一种抗议。它跟拆迁也不是一下就吻合了，开始是纯粹涂鸦，后来突然有
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一个契机，我看到一些民工在拆墙，就产生了一种想法，把我的涂鸦也凿空，平面的墙被凿

透以后，涂鸦已经不再是涂鸦，变成一个无法用语言形容的东西，可能是一个行为，也可能

是一个雕塑，当然最后变成了一张照片。从1992年我思考做涂鸦，最后到1998年2月，我把

墙凿“透”了，没有动力再做下去了，跟水墨一样，我断然把涂鸦放弃了。

 

《肉皮冻民工》张大力 26×20×20cm 2000年

 

99艺术网：涂鸦结束后，你开始做《肉皮冻民工》，为什么转向“人”？

张大力：人是最重要的，人想的是什么？人怎么在这个城市里生存？在现实中受到什么待

遇？为什么民工被城市排斥？为什么我们的政策设置那么多障碍？为什么社会有不公平？那

个时候我心里很痛，想要去记录他们。我没有用传统的办法，比如把他们做成伟大的雕

塑，这没有意义。我直接对人进行了翻制，悬挂在展厅中，提示现实是什么。

   

99艺术网：这种“提示”会不会太过于直接？

   

张大力：我的艺术形式特别直接，我个人认为优秀的艺术不用言说，解释越多越跑题，这是

艺术家的一个死穴。我干脆直接亮在观众面前。

99艺术网：其实除了“现实”，你还有一个重要的主题是“历史”。

   

张大力：我个人特别关心现实，也关心历史，但是关心历史主要是因为关心现实，中国的现

实一眼是看不穿的，不看历史的人不能懂这个国家，也不能懂这个现实。所以我是从历史的

角度回到现实来进行创作。
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《第二历史》这个作品跟我个人有很大的关系，2003年的时候，我对之前的创作产生一种

无力感，觉得什么创作都没意思，不管作品的视觉经验多么震撼，或者形式体量多么凶

猛，都毫无办法说清中国的现实，我就想能不能创作一件可以解释我们国家的作品。在那些

历史图片里，某一个人被修掉了，某一个风景被修得更漂亮了，实际上这背后有一个世界观

在起作用，这个世界观是什么意志在起作用呢？它可能恰恰反映了共和国的世界观和意志。

《1952年第一届全军运动会》

99艺术网：它可能是您少有的看起来缓和一点作品，为什么使用照片这种形式？您觉得应

该怎么阅读这件作品？

张大力：艺术作品的样式大致不是平面就是立体的，逃脱不了这两种样式，但具体是什

么？是文案、雕塑、绘画或者摄影，我也不大清楚，一旦找到一种方式跟我思考的东西特别

吻合，整个表达的能力就会出来，比如《第二历史》大家不把它当照片看，把它当档案或是

历史文献看，这样就脱离了原初限制我们思想的那种形式。
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99艺术网：在现实与历史的纠缠中，你围绕“人”先后创作了《一百个中国人》、《种

族》，但最直接、最决绝的可能是《我们》，用“尸体”做艺术有什么不得不如此的原因？

   

张大力：我在这条路上一直走到黑，从《肉皮冻民工》到《一百个中国人》、《种族》这条

路走下来，我翻制了，我用肉皮冻给你们看了，但是做的所有的东西还不足以表达我内心的

痛。当时我知道有一个工厂能做这样的尸体，从活生生的人到死了变成一个标本被买来卖

去，为什么？人，在我们文化里的坐标是什么？我必须要做这件作品，用真的尸体标本来

做，把人做到极致。

 

《我们 》人体标本 人体等大  2009年

 

99艺术网：走到这个极端绝路，做完之后是什么感受？往下的创作怎么进行？

   

张大力：做完尸体标本，我在艺术上走到了一个终极，但同时也感到很无力，对人很无

力，我没有办法改变什么，我很痛。做了那么多作品，我一直想找问题，把这些问题给大家

看，事实上一个艺术家只能提出问题，改变不了什么。
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2009年，我开始停下来思考，我开始走得慢一点，不像过去那样热血沸腾，开始理性地关

注人的思想是怎么发展过来的？难道我们就是一些无用的肉体吗？我们生存在这个空间有什

么意义？人最终会归于尘土，所有的人都会死亡，但是我们生存着有什么意义？我想抓住人

的思想到底是什么。到今天我开始走向唯心，唯物的东西已经无力去言说。

 

7月July 纯棉布蓝晒 张大力 280X237cm 2011-7-8

99艺术网：《广场》这个系列，既有你以往创作中的激情、决断，又采取了你所说的比较

理性、平和的视觉语言，为什么既要触碰这个话题，最终又这样去表达？

张大力：我们知道在中国的广场上发生了一些事件。在中国传统的文化里没有广场的概

念，1949年在市中心开辟了一座广场，形成了意识形态的需要，后来不只在北京，每个城

市都建立了特别大的广场，各个省会城市都能看得见，但很多大而无当。在思想上，广场对

人形成一种压迫、禁锢，比如我们每个人到北京都要在天安门广场前照相，我们不知道为什

么去，只知道不照相会很遗憾，究竟是什么东西控制了我们的大脑？起初我做《广场》是出
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于现实与历史的考量，但是当我重新思考以后，发现最重要的是什么？是一个抽象的概念控

制了我们的思想，我们不知不觉就跟着一个抽象的概念在走，这是《广场》产生的新的意

义。

  

99艺术网：这可能是您说的“唯心”在起作用，您创作《世界的影子》跟它有什么关联？

张大力：一个是终极问题，一个是空的问题。我会做一些毫无意义的东西，比如我做《世界

的影子》，有光就有影子，它是我们存在的一部分，但是基本上我们不在乎它，没有它我们

也能活。许多我们生活里很重要的存在现象,大家并不关心，我把它们拿出来。这些所谓抽

象其实也不抽象，只是人脑思考的产物而已，它的终极问题就是绝对真理，是道。一个艺术

家怎么言说它？怎么在道中表达生命存在的价值？这是一个难题。
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